



## Soirée préparatoire au Congrès de l'AMP « Un réel au XXIème siècle »

Ça se passe à Rouen, vendredi 21 février à 20h30 !

### Texte de présentation

« Il s'agit de laisser derrière nous le XXème siècle pour renouveler notre pratique dans le monde, lui-même suffisamment restructuré par deux facteurs historiques, deux discours : le discours de la science et le discours du capitalisme »<sup>1</sup>. Voilà l'enjeu décisif fixé par J-A Miller pour la psychanalyse et pour notre congrès de l'Association Mondiale de Psychanalyse qui aura lieu à Paris du 14 au 18 avril prochain. Guy Briole le souligne dans son introduction du volume *Scilicet* qui est d'ores et déjà un outil de travail pour toute la communauté de l'AMP, il ajoute ceci : « Si la vague du réel sans loi semble donner sa force à la marée montante du désarrimage du sujet, c'est comme point de capiton, ancrage, de cette dérive que la psychanalyse peut inscrire son futur »<sup>2</sup>.

Parmi les textes d'orientation disponibles sur le site de l'AMP, je relèverais la proposition de Sergio Laïa qui fait du thème du Congrès une « offre stratégique » des psychanalystes d'orientation lacanienne : ils pourraient offrir à ce siècle empêtré, consumé, bouleversé et dévasté par *le réel*, la subtilité et la finesse d'un réel – différent de l'abord qu'en fait la religion, la science et la domination combinée du discours de la science et du discours du capitalisme.<sup>3</sup>

Le renouvellement attendu de notre pratique porte sur l'invention de Lacan à la fin de son enseignement d'un « réel sans loi » dont J.-A. Miller tire les conséquences : cette invention coupe la connexion entre réel et nature, attaque le concept de savoir en le ravalant à une « élucubration sur un réel dépourvu de tout supposé savoir »<sup>4</sup> ; tel est l'inconscient transférentiel qui est discours seulement dans l'expérience analytique où se constitue « un savoir non pas *dans* le réel mais *sur* le réel. »<sup>5</sup> Seule l'élucubration fantasmatique lui donne sens, logique : les témoignages de passe montrent comment pour chacun l'expérience

<sup>1</sup> J.-A. Miller, « Présentation du thème du IXème Congrès de l'AMP » *Un réel pour le XXIème siècle, Scilicet*, p. 17. Collection rue Huysmans,

<sup>2</sup> G. Briole, « Nouages », *Scilicet, op. cité*, p. 9.

<sup>3</sup> S. Laïa, « Une offre de la psychanalyse d'orientation lacanienne », [www.wapol.org](http://www.wapol.org)

<sup>4</sup> J.-A. Miller, « Présentation... », *op. cité*, p. 23.

<sup>5</sup> *Ibid.*, p. 25.

analytique s'est réduite à « un pauvre réel, qui s'efface comme la pure rencontre avec *lalangue* et ses effets de jouissance dans le corps. »<sup>6</sup>

Ce réel lacanien n'est pas le réel de la science : « c'est *un* réel hasardeux, contingent, en ceci qu'il manque la loi naturelle de la relation entre les sexes. C'est un trou dans le savoir inclus dans le réel. »<sup>7</sup>

Nous vous proposons, lors de cette soirée préparatoire, de prendre un première aperçu sur le contexte, les conditions et les coordonnées inédites de l'expérience analytique au XXIème siècle : en particulier sur la façon dont « on touche au réel de tous côtés selon les avancées du binaire capitalisme-science, de manière désordonnée, hasardeuse, sans que puisse se récupérer une idée de l'harmonie. »<sup>8</sup> Comment l'invention lacanienne nous permet-elle de faire une « offre stratégique » qui contre pour le parlêtre ce réel dévastateur par « un bout de réel » pauvre, subtil et unique dans sa singularité ?

**Marie-Hélène Doguet-Dziomba**

---

<sup>6</sup> *Ibid.*, p. 25.

<sup>7</sup> *Ibid.*, p. 25.

<sup>8</sup> *Ibid.*, p. 24.